

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 27 DE MARZO DE 1903

Nº 757

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa!

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, \$ 3-00.

E. Mc. Adam & Co.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN QUERRERO

Vecinos de Ciruelitas

SU DESAHUCIO

EL CRIMEN

El martes por la mañana salió de este puerto el señor Comandante de Policía acompañado de un piquete de tropa á efectuar el desahucio de los vecinos de Ciruelitas.

Por la noche corría el rumor de que había habido un muerto en el lugar donde se hacía cumplir la sentencia dictada por los tribunales del país. El miércoles, como entre una y dos de la mañana nos despertamos al eco de una corneta que después de prolongada atención, tocaba marcha. Era la comisión que regresaba á este puerto.

Muy temprano de la mañana salimos, como se dice, á tomar lenguas, y nos encontramos nada menos que con un Juez de Paz ó Comisario de Ciruelitas, mucho conocido nuestro.

Le interrogamos sobre lo que había ocurrido en Ciruelitas, sin imaginarnos desgracia considerable, y nos sorprendió la respuesta:—*murió al tiro!*—¿Cómo murió al tiro? le respondimos.—Entonces no sabe usted que mataron á Chano, nos replicó.—No, le contestamos, explícate:

"Chano, nos dijo, era un hombre como de setenta años, padecía de úlceras en un pie, y debido á esto se ocupaba de cazar en los alrededores del barrio. Cuando Chano volvía del monte con su escopeta al hombro y cuchillo de caza al cinto, fué visto por la policía y ésta se lanzó sobre él, exigiéndole entregara el arma, éste contestó: déjenme llegar á mi casa que me la están botando y no sé por qué, entonces le cruzó la policía sus rifles y le quitaron el fusil; el viejito dió un paso atrás y echó mano del machete, cuando un tiro de rémington le atravesó de parte á parte, cayendo instantáneamente y muriendo acto continuo."

Esta es la versión que del crimen de Ciruelitas hemos obtenido.

Si el hecho ocurrió tal como se nos ha dicho, es punible, pues una vez que al occiso hablábasele quitado el fusil debió también quitársele el machete ó cuchillo de caza que también llevaba.

Luego, el simple hecho de sacar el arma sin saber qué actitud tomaba, no era motivo bastante para matarlo, pues pudo cuando más herírsele en las piernas, ya que estaban á dos metros de distancia.

También no era necesaria medida tan extrema con un hombre

tan anciano armado de un machete, del cual no había hecho uso todavía, siendo los contrarios siete hombres, revestidos de autoridad, armados de rifles nacionales y revólvers.

El señor Comandante de Policía no estaba en el momento del hecho en el lugar del suceso, andaba en otra casa cumpliendo con su deber; de modo que no tiene responsabilidad ninguna en lo sucedido, lo único que no agradó fué que se entrara al puerto á toque de corneta trayendo un cadáver que no se había hecho en lid valiente.

Ha poco consignamos una protesta, vemos el preludio de otros sucesos y la responsabilidad ¡Dios sabe de quien es!

"The International Press Agency,"

INMIGRACION

En la inmensa cadena de seres humanos que circula por la gran estación central de Pensylvania, veíase en noches pasadas como eslabones agregados á aquella, una bandada de inmigrantes italianos en vía de esparcirse por el país, semejante á semillas que lanzadas al acaso por grandes terrenos están destinadas unas á dar provechosos frutos, otras á la putrefacción, esterilizando el seno de la tierra que le diera abrigo.

Era un grupo compuesto de ancianos envueltos en raídas mantas temblando de frío, echando de menos para sus ateridos miembros el ardiente y generoso sol meridional que por tantos años les hubo regalado calor; de mujeres sosteniendo en los brazos pequeños que lloraban con ese lamento peculiar al niño cuando siente la sorpresa y el espanto de sufrimientos para él inexplicables; y de jóvenes, inocentes aún los unos, puras y graciosas todavía las otras, que cuidaban del reducido equipaje, lanzando alrededor miradas curiosas con esa despreocupación de la juventud que presta colorido á lo que contempla con brillantes tintes sacados de la propia imaginación.

Las ventajas y desventajas de la inmigración es un tema que ha sido y es objeto de constantes y serios estudios, pero esta cuestión como todas las cuestiones sociales, presenta tanta complejidad, se hallan tan entrelazados sus distintos hilos, que es muy difícil encontrar á punto fijo el que indique el exacto resultado, que puede ser ó no ser directo é inmediato y que guíe con precisión al efecto de la causa.

Es un hecho algo curioso que la mayor parte de los gobiernos europeos se hallan opuestos á la inmigración en su actual forma, fundándose algunos en que los in-

migrantes obedecen principalmente al deseo de rehuir el servicio militar, manifestando otras, como Alemania, que pierden sus hombres sanos y útiles, después de haber pasado por los gastos de sostenerlos precisamente en la edad en que podrían compensarles; y temiendo muchos la despoblación. Pero sobre esta objeción, datos positivos demuestran que en los lugares en que se efectúa la inmigración el número de nacimientos sobrepasa al de defunciones.

En el palenque de las discusiones respecto á los grandes intereses humanos, la voz de los Estados Unidos puede en este punto de inmigración reclamar atención con preferencia, porque hasta el día no se cuenta otra nación que haya prestado más abierto campo á esas inmensas fracciones de la humanidad errante, que como la gran corriente del Golfo de México viene desde remotas regiones esparciendo y distribuyendo al paso distintos elementos. Es bien conocido el asombroso y rápido desarrollo de la población en los Estados Unidos, en término relativamente corto.—Al concluir la revolución de Independencia las estadísticas de las trece colonias arrojaban apenas las cifras de tres millones de almas; el primer censo de la República dió la de cuatro millones.

El estudioso observador que por arte de magia ó por algún efecto eléctrico, digamos, pues la electricidad va realizando prodigios que parecen sobrenaturales, pudiese contemplar el panorama de los Estados Unidos en el año de 1790, atestiguaría que en esa época la Nación hoy tan grandiosa se encerraba casi en una angosta faja extendida por la ribera del Maine hasta Georgia. La área poblada hacia el interior alcanzaba escasamente á 250 millas y esto en los puntos que permitían fácil comunicación con la costa. Las ciudades eran reducidas é insignificantes. La población en su mayoría se dedicaba á la agricultura y parecía que la República iba á confinarse á las orillas del mar.

Durante el primer centenario de la vida nacional, todo cambió. El continente, de océano á océano, ha sido fecundado por la energía del trabajo y del progreso; y la población responde á la grandiosa cantidad de 60 á 65 millones.

Tres son las causas de este rápido desarrollo: 1º la amplitud de territorio, 2º la extensión de las vías férreas, y por último, aunque no en menor grado, la inmigración europea. Son muy considerables las ventajas que concede la amplitud de territorio y que éstas son apreciadas lo prueba la historia con ejemplos de deseo de adquisición de dominio, que es el deseo de expansión en las naciones poderosas. La inmensidad del territorio de la América ha sabido ser apreciada por los americanos del Norte que han tirado por miles de leguas hi-

los férreos, hilos que en el sistema de los países son como las venas en el cuerpo humano, vías abiertas á la circulación de la savia vital. Y en esa circulación como moléculas de nueva sangre se introdujeron elementos heterogéneos al principio, pero que por la lenta obra de asimilación han formado un todo homogéneo.

Partiendo desde el año 1820 más de 15 millones de inmigrantes han acudido á esta República, contándose como mayor en número los alemanes y los irlandeses. La inmigración china, que se ha dirigido á todas las latitudes, no apareció aquí hasta el descubrimiento de las minas auríferas de California y aumentó á la sombra del famoso tratado de Burlingane.

Con el crecimiento de la inmigración empezó el Gobierno á tomar medidas favorables á ella y también protectoras del país, siendo su ley de inmigración la más completa que se conoce. Como era consiguiente, principiaron á introducirse elementos corruptores, á la sombra de la mala fe de ciertos agentes que trataban de asegurar la carga para las empresas de vapores; y por la conveniencia de algunos gobiernos que querían desembarazarse de la parte inútil y nociva de la población que era una obligación ruïnosa para el Municipio.

Por otro lado, la llegada de los inmigrantes daba lugar á grandes abusos y terribles penalidades, así con el objeto de suprimirlas y remediarlas se estableció un punto especial de llegada para aquéllos.

Trataremos en nuestra próxima revista de este interesante punto.

DON PEDRO.

Nueva York, 1903.

COMUNICADOS

NICOYA

Informados hemos sido de que la persona que ejerce el cargo de Presidente de la Junta de Educación, carece de los conocimientos más indispensables para llenar su cometido. Hay más, se exhibe ridículamente el referido señor, exigiendo á los padres de familia acomodados y que pueden educar á sus hijos en sus casas sin necesidad de hacer ú obligar que concurren á las escuelas públicas, pues la ley protege en estos casos y más cuando se sabe que no todos los maestros son suficientes para dar educación.

Aún más, este señor ha sido nombrado Tesorero municipal con la desaprobación de varios de los vecinos, y él ó sus amigos no han hecho caso á esto, perdonándole que hunda la garantía que la ley ordena.

Llamamos la atención del señor Gobernador de la provincia del Guanacaste, para que arregle este asunto, dejando contentos á la generalidad de aquel cantón.

UN NICOYANO.

CRONICA

Para Cartago

partió don Serafín Saravia á ver un niño suyo que se encuentra enfermo en aquella ciudad. Buen viaje deseamos á ese amigo y que mejor pronto su pequeño.

El miércoles

llegaron á este puerto el señor don Max Diermisen, su distinguida señora é hijo. Saludámoslos atentamente.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

Correo

No habiendo tren entre Esparta y este puerto los domingos y demás días festivos no habrá correo entre el interior y esta ciudad.

Renuncia

El Presidente de Venezuela, Castro, renunció. El Congreso no le aceptó la renuncia. Ello demuestra tácitamente que la conducta observada por él, en el conflicto anglo-venezolano merece su aprobación.

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado* que vende barato y bueno.

Pirata?

Un crucero venezolano, el *Restaurador*, ha sido apresado por una nave británica por creerlo pirata. Sigue Petra con calentura.

¿Tiene Ud. callos? ¿Quiere que no lo molesten? Pues compre sus zapatos en casa de Juana de Huete en su *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & Co.

Juez interino

de esta Comarca, en sustitución del Licenciado don Pablo M. Rodríguez, mientras visita las oficinas del cantón de Golfo Dulce y las de los pueblos, ha sido nombrado el Licenciado don José León Quesada y Arana.

No olvidarse que la *Tienda de calzado* vende el calzado de Bertheau en la casa de corredor, al lado de la Admon. de Licores.

All right

De nuestro aplauso es la retirada de los menores de los billares de edad. Con este motivo nos decían anoche varios jóvenes: Pero ¿qué hacemos después que salimos de nuestras faenas?

Seuillamente—les respondimos—varios de vosotros tienen padres que ocupan puestos públicos importantes, aún en la Municipalidad, trabajen porque se funde una biblioteca.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

A última hora

Heimos tenido noticias de que a parece como indiciado en el desgraciado suceso de Ciruelitas el sargento de policía José Vallacillo.

Nos extraña, porque hace muchos años que le conocemos, es un sujeto sin vicios, de carácter amable, humilde, y en el puesto que desempeña, cumplido, sin faltar nunca á la consideración que se debe á las personas con quienes, por razón de su empleo, tiene que tratar.

La causa ha pasado á la Comandancia de Plaza y es de esperarse que á esta hora el asunto dé luz.

Aún no sabemos quién es la persona nombrada para el cargo de Fiscal, sin cuyo empleo todo lo que se actúe será nulo.

El comercio del Guanacaste no necesita pedir su calzado á San José. La *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & Co en Puntarenas vende por mayor toda cantidad.

Aviso

El Diario oficial avisa que el domingo no habrá correo para esta ciudad y otras.

Reconcentración

Se empieza á dejar sentir nuevamente los efectos del famoso Pacto de Corinto.

Han sido mandados reconcentrar varios nicaragüenses y costarricenses que se encontraban en la Provincia de Guanacaste; decimos algunos costarricenses, porque entre las personas mandadas reconcentrar hay varios que han adquirido carta de ciudadanía de este país, desde hace algún tiempo.

Es indudable que el Gobierno ignora esta circunstancia, pero que tan pronto se le evidencie atenderá las reclamaciones que sean justas.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde ₡ 1-25 hasta ₡ 4-00 el par vende la *Tienda de calzado*.

En la capital

continúa enfermo el señor padre de nuestro estimado amigo don Basilio Romero.

Honduras

El General Bonilla continúa de triunfo en triunfo estrechando el círculo de operaciones del General Sierra.

Ocho días de plazo se le dan á éste para su completa derrota sino tiene auxilio del Gobierno de Zelaya.

No puede ser de otro modo. La justicia se impone, cuando un pueblo poseído de sus derechos resuelve hacerlos respetar.

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

Rumores

se perciben de una próxima invasión á Colombia y de esa República á la de Nicaragua.

La boca no tiene medida cuando se trata de tener en choque á dos personas, familias ó pueblos.—No lo creemos.

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

De gran importancia

El Doctor J. Agustín Sarria, de León, Nicaragua, ha escrito y firmado lo siguiente:

“Hace catorce años conozco y receto la “Emulsión de Scott” de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, y conceptúo dicha preparación de gran importancia, tanto por los buenos resultados que me ha dado en los casos en que la he recetado, de anemia, extenuación, raquitismo, escrófulas, y aún en ciertos casos de tuberculosis, como también por su fácil administración á los niños, pues el sabor no tiene nada de desagradable.

Esta manifestación la hago con gusto, pues no sólo en la práctica civil me ha dado buenos resultados la “Emulsión de Scott”, sino que también la he recetado á mis hijos, con excelentes resultados”.

Disposiciones Municipales

Chinamos

Por encontrarse en mal estado una parte de los chinamos, el *Municipio* ha acordado demoler esa parte y que se guarden los materiales mientras se resuelve el proyecto de construcción de un edificio formal.

—Se mandan arreglar las aceras del Parque y se excita al señor Gobernador para que haga que se pongan las de particulares.

—Estando en proyecto la edificación de un Mercado, se nombra una Comisión que estudie el proyecto.

C^a de Agencias de C. R. Limitada

Unica agente en Costa Rica de la acreditada harina «TRIUNFO.»

Gran depósito permanente, venta por mayor.

Aceptamos pedidos de todas partes del interior, y nos hacemos cargo de pedidos directamente.

Puntarenas, marzo de 1903.

Obreros!

Desde mañana queda abierta la matrícula para todos los que deseen concurrir á la escuela de adultos.

Los lugares de suscripción son: en la Escuela de varones, de 7 ½ a. m. á 2 p. m. y en la casa de habitación del Director de la Escuela, de 5 á 7 p. m. todos los días hábiles hasta el 31 del corriente.

Junta de Educación de Puntarenas, 19 de marzo de 1903.

SARAVIA,
Pdlc.

AVISO

De conformidad con el art. 97 de la Ley de Educación Común, se convoca á todos los vecinos del distrito central de esta comarca para que concurren á una reunión que tendrá efecto á las 2 p. m. del domingo 29 del corriente mes en el salón municipal, con objeto de suscribir voluntariamente el detalle que se necesita para la continuación del trabajo emprendido en el edificio que se destina á Escuela de niñas.

Junta de Educación de Puntarenas, 19 de marzo de 1903.

S. SARAVIA.

ALBERTO FAIT & COMPAÑIA

Acaban de recibir últimamente un elegante y variado surtido, de Zarazas, Casimires, Driles, etc. Vinos italianos, franceses y españoles. Cognacs y Wiskys de las principales Fábricas y marcas, Cervezas de superior calidad, Conservas alimenticias de todas clases, etc.

También tienen constantemente gran existencia de Anclas, Remos, Cadenas, Lona para velas, Manila de todo grueso, y demás artículos para marineros.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES DE TEODORO ROIZ

Jabón:
negro
barcino
amarillo
y blanco de Marsella
Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:O:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes, —Alajuela.

Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

¡GANGA!

«:O:»

Se toma en arrendamiento una finca cerca de Esparta, por dos años, que tenga potreros para cría de ganado, bestias, etc., con casa de habitación y agua suficiente. Si la finca no es muy grande, se compra

A la finca arrendada se le compra todos los semovientes.

Se compran también dos buenos caballos de silla, nuevos, sanos, finos y sin resabios; vacas paridas ó de vientre de buena calidad.

Entenderse en Esparta, con el señor don José Amador (Hotel Francés); en San José, con casa Felipe J. Alvarado & C^o, y en Santo Domingo con don Guillermo Pradilla.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años fueron entre la vida y la muerte. En su semblante se puede ver la huella de largos sufrimientos. Su madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, en realidad no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á los débiles en sanos y rollizos. El raquitismo y los otros trastornos que se atacan con la Emulsión de Scott, los médicos saben que cuando un niño es débil y se prepara enfermizo necesita fuerza en los huesos, para y nutrición. Recetan sin titubamiento la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con la adecuada preparación pueden lograrse esos resultados maravillosos. Tanto en niños como en adultos, la Emulsión de Scott, como reconstituyente de las fuerzas y tónico de los nervios, es superior á cualquier otro.



Exíjase la verdadera etiqueta del Escudo y evítese las imitaciones. Tómese especial cuidado y no se confunda con Bowne y el triángulo, con el B. B. B. y el Palatable y otros que también con las preparaciones similares, como se puede confundirse con el de...

De venta en los...

SCOTT & BOWNE, Químicos.

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar
Esparta.....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar.....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebadero.....	A. Chavarría
Bagaces.....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón.....	„ „
Bolsón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela.....	„ „

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico